



■ El predecesor de Claudia Sheinbaum inició una polémica transformación nacional. ¿Podrá la nueva mandataria trazar su propio camino?

POR POR CHRISTINE MURRAY  
 CIUDAD DE MÉXICO

En el papel, la Presidenta entrante de México, Claudia Sheinbaum, se convertirá en una de las mujeres más poderosas del mundo cuando asuma el cargo esta semana.

Disfrutará de una supermayoría funcional en el Congreso, un control significativo de los tribunales y un ejército reforzado mientras se hace cargo de un país que es el mayor socio comercial de Estados Unidos.

En la práctica, sin embargo, la activista de izquierda de toda la vida enfrenta desafíos crecientes, incluidas interrogantes sobre el futuro de la democracia del país y su calificación crediticia de grado de inversión.

Tendrá que sortear estos obstáculos bajo la sombra de su mentor político, el Presidente saliente Andrés Manuel López Obrador.

Desde la aplastante victoria de Sheinbaum en junio, el carismático líder saliente pareció opacarla, anunciando posibles miembros de su gabinete e impulsando una importante reforma judicial que ahora ella tendrá que implementar.

“El mensaje de López Obrador desde el momento en que Claudia Sheinbaum ganó las elecciones... es que (su) triunfo es gracias a él”, dijo Humberto Beck, profesor del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México. “No permitirá ninguna desviación”.

Mucho se ha especulado sobre si Sheinbaum podría querer secretamente implementar políticas más moderadas que su predecesor cada vez más radical, quien anunció su Gobierno como el de una “cuarta transformación” de México, al nivel de su guerra de independencia.

Pero en sus propios discursos, Sheinbaum promete “no haber regresiones” y ha respaldado las políticas de



Claudia Sheinbaum apoyó a AMLO durante tres campañas presidenciales y la construcción de Morena.

## La primera presidenta de México asume el poder **bajo la sombra de su mentor**

culos académicos de izquierda en la capital, ha sido una aliada leal de López Obrador durante más de 20 años.

Lo apoyó durante tres campañas presidenciales y la construcción de Morena, antes de dirigir la capital como una alcaldesa de perfil relativamente bajo durante cuatro años y medio hasta 2023.

Durante su mandato, los homicidios disminuyeron, pero hubo un número récord de personas desaparecidas;

electrificó el transporte público, pero la construcción se desplomó después de una ofensiva contra los permisos.

Desde sus días en un movimiento estudiantil dirigido por hombres, la carrera de Sheinbaum ha estado marcada por la discreción en entornos dominados por hombres, dijo la analista política Blanca Heredia.

“No busca ser el centro de atención”, afirmó. “Es estratégica, ambiciosa... y construye relaciones sólidas basadas en la confianza”.

Sus estilos de comunicación y gestión son marcadamente diferentes a los de su mentor. Sus últimas conferencias de prensa han durado en su mayoría menos de una hora, en comparación con las dos o tres de las famosas conferencias de prensa matutinas.

Mientras que el carismático presidente naturalmente utiliza jerga local y referencias culturales, yéndose por las ramas, las respuestas de Sheinbaum son más directas. Tiene reputación de gerente exigente.

“A juzgar por lo que hizo en Ciudad de México, no creo que haya una confrontación frontal”, dijo Heredia. “Ella pondrá su sello en las políticas de él”.

**Lee la nota completa en DFSUD.com.**

**Mucho se ha especulado sobre si Claudia Sheinbaum podría querer secretamente implementar políticas más moderadas que su predecesor.**

AMLO de aumentar los programas de bienestar social, empoderar a los militares e impulsar una amplia reforma para elegir a todos los jueces.

Dado que el liderazgo del Congreso y del partido, la mitad de su gabinete y millones de partidarios son vistos como más leales a él que a ella, cualquier movimiento de Sheinbaum para divergir de López Obrador en políticas tendría que ser altamente estratégico, dijeron analistas.

“Si ella le permite imponer su agenda, será una presidenta muy débil... y criticada por ello, pero si no lo hace, también podría ser débil o sufrir una embestida de sus propias tropas”, dijo José del Tronco, profesor de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales.

“No sabemos si será buena en el juego de ajedrez estratégico y cauteloso que necesitará jugar”.

### La carrera

Sheinbaum, exactivista estudiantil que creció en cír-

REUTERS